



# LE PROPAGATEUR

Vol. 11.

DECEMBRE 1905

No 12

Chronique mensuelle. — Une page de surnaturel. — Article d'encyclopédie. — Saint Philippe de Néri. — Etat ecclésiastique du Canada catholique.

## CHRONIQUE MENSUELLE

**SOMMAIRE :** Le catholicisme anglais. — Que fera-t-on en France? — Médecin vs rebouteuse. — En Russie; l'opinion de Tolstoï. — Chez le Mikado; Mgr O'Connell. — Le réveil de la langue irlandaise; M. Chicoyne. — Roosevelt et la loi du lynch. — Curieuse statistique pour Chicago. — L'héroïsme d'une scur. — Mgr Blanche. — Le Monument National à Sherbrooke. — Les conférences de Laval à Montréal. — Sarah Bernhardt. — Le Congrès de Saint-Jérôme. — Au cimetière de la montagne. — Un souvenir personnel; 25 ans curé! — Nos défunts.

Les *Questions Actuelles* de Paris (18 nov. 1905) publient un remarquable et très intéressant article de compilation sur "Le catholicisme en Angleterre." On y voit que la prospérité actuelle et la liberté dont on jouit sont le fruit d'une longue lutte contre les lois d'exception forgées sous Henri VIII, puis aggravées par Elizabeth. L'histoire des persécutions sous Cromwell, Charles II et Guillaume III, celle des tentatives d'émancipation sous George III, le Bill de 1778 et l'Acte de 1791, l'essai de concordat en 1814-1815, entre Lord Castelreagh et le Cardinal Consalvi, l'état actuel de l'Eglise anglaise — un archevêque, quinze évêques et un million et demi de catholiques — les missions, les œuvres, les écoles, tout cela est exposé de façon très vivante. Enfin, l'auteur conclut par ces consolantes paroles :

"On a pu s'en rendre compte d'après le tableau qui vient d'être fait des institutions catholiques, l'Eglise de Rome sait peu à peu reconquérir le terrain que la Réforme anglicane lui fit perdre, voici trois siècles. Organisée, capable non seulement de vivre, mais encore de se défendre et de se développer, elle commence déjà à menacer sérieusement l'Eglise établie. Les âmes sincères, en apprenant à la connaître, ne peuvent s'empêcher de l'aimer et se sentent attirer vers elle d'un mouvement irrésistible....."

"L'Eglise catholique ne s'est laissé asservir ni par les persécutions ni par les difficultés. Elle peut marcher avec assurance le front haut, sûre de son